

Doc . N°

Appel de Mutwa Laurent Munyanguke
à ses frères batwa pour leur émancipation

Date :

30 mai 1960

Auteur:

Laurent MUNYANGUKE, Mutwa
Commune Gatumba , chefferie du
Kingogo , territoire de Kisenyi

Objet résumé:

- Que les batwa se réveillent, qu'ils cessent d'être l'instrument des crimes perpétrés contre leur semblables
- Les batutsi et leur mwami nous ont ravalé au rang des chiens ... Refusons des rester les chiens des batutsi et de leur Roi.
- Sortons de nos "nids" ces soi-disant maisons. Construisons des logements décents.
- Ne vivons plus en marge de la société
- Unissons nous aux bahutu ; ils sont nos frères; ils sont la force du Ruanda.



A tous mes frères Batwa,

Je vous apporte mon salut, je suis des vôtres, je me nomme mutwa Laurent Munyanguke fils de Rwabashi, de la famille des bagesera, du clan des "bahunya, cantonnés au Kingogo et au Marangara, je viens à vous, je viens de terminer mes études au séminaire de Nyundo, j'ai fait au total 12 ans d'écolage.

Mon idée principale est le relèvement des batwa nos frères à l'instar du leader des hutu, Gitera qui a travaillé à l'émancipation de ses frères bahutu.

Je vous lance cet appel : REVEILLEZ VOUS. Ne dormez plus, sortez du tombeau, revenez à la vie. Quittez l'obscurité, "voyez" regardez le flambeau de l'évolution.

Mes frères considérez combien nous avons été les instruments du mal: nous sommes devenus comme des chiens "sauvages" nous avons été chargé de commettre des crimes contre des hommes comme nous. Nous sommes devenus des machines à tuer, alors que le véritable opérateur est sans aucune inquiétude.

Cessons de commun accord, nous nous compromettons gravement: ne devenons pas des hyènes alors que nous sommes des hommes. Ne discréditons pas notre parti des batwa. Ne tuons pas les autres hommes nos semblables; nous faisons mal, et nous sommes poursuivis. Rendez vous compte du nombre considérable des nôtres qui sont aux liens en prison. Quelques uns même doivent subir la peine de la pendaison. ceux là qui nous ont induits en erreur, qui n'ont pas encore cessé de nous tromper nous rendent un très mauvais service, car leurs manoeuvres ne feront que discréditer notre nom dans les autres familles.

Où est le prétendu "IMBAGA YIN YABUTABU que l'on n'a cessé de nous crier ? Où est notre place dans la société Ruandaise actuelle? Que ce soit dans le domaine politique, de l'enseignement de l'administration, où est la place du mutwa?

Nous autres les batwa, nommés dans tous les domaines en dernier plan, pour quel motif ? Il est tendancieux de prétendre que nous ne sommes pas intelligent, que nous ne savons pas travailler de nos bras. Nous connaissons l'origine de nos maux: Il a eu un temps, que ce temps ne revie ne jamais, les chiens et les rats sont morts, sont restés les vaches et les tambours/ Nous sommes considérés comme des chiens, et nous consentons à cette appellation. Quittons la place des chiens, devenons des hommes car nous sommes des hommes.

Les batutshi et leur Mwami nous ont reavalés au rang des chiens. rompons avec eux . Mes frères, batwa comme moi, refusons de rester des " chiens" des batutsi et de leur roi. Ils se sont avérés incapables de relever notre sort ils se sont contentés de nous garder à titre servir. Nous sommes devenus par eux des exécuteurs de crimes contre nos frères bahutu et batutsi. Les fils de Gatwa sont devenus des objets méprisables, haïs partout au Ruanda. Pour qui pourquoi ? Pour le Mwami et sa phalange : les Batutsi. Notez bien qu'il ne s'agit pas de tous les batutsi.

Batwa sachez que nous sommes tous fils de Kanyrwanda; sachez que nous devons tous prendre part aux destinées de notre Rwanda. Tous les enfants sont égaux devant leur parents. Levez vous luttons pour obtenir une part dans le patrimoine du père commun, les batwa, bahutu, batutsi.

L'heure a sonné, le jour de gloire est arrivé, pas d'hésitation, ne renoncez pas à l'émancipation de votre famille gatwa. N'oubliez pas qu'il a versé beaucoup de sang pour le Rwanda, mais que maintenant il est supplanté par Gatutsi et son Mwami. S'il fallait rendre à la même mesure tout ce qu'ils nous ont fait, ils mériteraient d'être massacrés. Dieu défend la vengeance. Ne rendons pas le mal pour le mal. Rompons avec eux, dites à tous les vôtres de rompre avec eux . Nous sommes également des créatures d'Imana. Il nous a créé pour jouir de ses biens au même titre que les autres, il ne nous a pas créé pour devenir esclaves (chiens) des batutsi et de leur "tambours". Nous n'avons pas été créés pour tuer nos semblables, nos frères.

La première chose à faire est de sortir de vos nids ces soi disant-maisons. Aides vous pour construire des logements décentes, des vêtements confortables, de la nourriture convenable.

Ne continuez pas à vivre en marge de la société , vivez comme les autres, de cette façon vous ne serez pas rejetés comme vous l'êtes maintenant à cause de votre mode de vie. Unissons nous aux bahutu, ce sont nos frères. Ils sont hommes nous le sommes aussi. Ils sont la force du Ruanda, sans eux nous sommes insignifiants. Sachez bien qu'ils ne nous repoussent pas. Nous avons été simplement discrédités à leurs yeux. Souvenez vous du Muhutu Gitera , de son parti Aprosoma, nous avons tué ses membres alors qu'ils n'ont jamais cessé de plaider notre cause et qu'ils la plaident encore. Allons à leur rencontre pour l'émancipation de l'imbaga y'inziabutatu handicapé naguère par l'emprise de la domination Tutsi.

Montrons nous disposés à collaborer avec eux , à leur prouver notre amour qu'ils croient en notre sincérité, qu'ils espèrent en notre collaboration qu'ils croient à notre amour basé sur la sincérité , sans aucune malice. Au demeurant vous savez tous que le Mutwa est sincère . Le mutwa ne ment pas, le mutwa n' a pas naturellement de sentiment répréhensibles. Batwa nous avons été trompés cessons de l'être
Nous unir aux Bahutu n'est pas un vain mot . Nous avons supporté le même joug. Malheureusement quelques bahutu ont été victimes de ce joug, tandis que nous, nous étions trompés.... Je viens vous apporter " la voix de Dieu " Ne bouchez pas vos oreilles, écoutez moi.

Je suis le mutwa comme vous: Laurenti Muniyankuge
de Kingogo, Territoire de Kisenyi, Commune Gatumba